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АКТЕР АЛЕКСАНДР 
ЗБРУЕВ ПОМНИТ 
СВОЕ АРБАТСКОЕ 
ДЕТСТВО 14

ГОРОД ЗАРАНЕЕ НАЧАЛ 
ГОТОВИТЬСЯ К НОВОМУ ГОДУ: 
НА МАНЕЖНОЙ ПЛОЩАДИ 
УЖЕ УСТАНОВИЛИ ЕЛКУ

Эта елочка — самая главная 
на долгожданном зимнем фе-

стивале «Путешествие в Рождество», 
который стартует уже 13 декабря. По-
любоваться на нее пришла сту-
дентка Карина Штейман. 5

СЕЗОН

ЗВЕЗДАГРЯДУТ 
МОРОЗЫ: 
ВЫБИРАЕМ 
ХОРОШИЙ 
ПУХОВИК 13

Кто ответит за чистоту 
скатных крыш

Ужесточены наказания для собственни-
ков и эксплуатирующих здания организа-
ций за несвоевременную очистку кровель 

от снега. Подробности читайте в материале наше-
го корреспондента Алексея Хорошилова. 

3

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Главное для вальса — 
любовь и понимание

Участники «Московского долголетия» 
провели незабываемый вечер на «Осен-
нем балу»: танцевали вальс и менуэт, 

наслаждались праздником. На балу побывал 
и корреспондент «МЦ» Никита Камзин. 

12

Бывшие жильцы старинного дома 
организовали клуб 

В историческом доме на Зубовском бульваре,15, сей-
час работает Русский литературный музей. А бывшие 
жители дома на проходящих здесь же встречах клуба 

«Ноосфера» сводят воедино воспоминания. Наш обозреватель 
Мария Гусева рассказывает их удивительные истории. 
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Порядка 90 процентов расходов 
предусмотрено на реализацию 
городских программ развития 
и выполнение социальных обя-
зательств перед москвичами.  
В ближайшие три года заплани-
ровано построить 72 объекта 
здравоохранения, в том числе 
32 поликлиники, 21 больнич-
ный корпус и шесть подстанций 
скорой медпомощи, а также 
82 здания школ и детских садов.  
Запланирована и масштабная 
программа модернизации уч-
реждений соцзащиты: 128 объ-
ектов ждет капремонт. 

ведут себя довольно-таки кон-
структивно, что позволяет при-
нимать взвешенные решения 
при рассмотрении документа 
такого значения, — добавил по-
литолог.

Приоритетные 
направления
Бюджет столицы на 2020–
2022 годы сохранил социаль-
ную направленность. Со-
гласно принятому зако-
нопроекту, ежегодные 
расходы на социальную 
сферу — здравоохране-
ние, образование, куль-
туру, спорт, социальную 
поддержку, жилье — со-
ставят около 1,7 трил-
лиона рублей. Это свыше 
53 процентов всех расхо-
дов. С учетом оплаты меди-
цинской помощи из Фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) финан-
сирование мер соцподдержки 
в 2020 году превысит два трил-
лиона рублей. 

Московская городская ду-
ма на заседании 27 ноября 
приняла бюджет на 2020–
2022 годы. 

За проект главного финан-
сового документа столицы 
проголосовали все фрак-

ции городского парламента.
— Ко второму чтению проек-
та бюджета Москвы на 2020–
2022 годы редактором поддер-
жано семь поправок, поступив-
ших от депутатов и депутатских 
объединений. Из них три по-
правки от фракции КПРФ и че-
тыре поправки, разработанные 
фракцией партии «Единая Рос-
сия» совместно с постоянным 
депутатским объединением 
«Моя Москва»,— сообщил пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников.
Он добавил, что по ряду попра-
вок работа велась депутатами 
разных фракций, представлен-
ных в столичном парламенте.
— Это говорит о том, что пар-
тийные фракции Мосгордумы 
и все политические силы на-
строены на конструктивную 
работу с органами исполнитель-
ной власти столицы, — сказал 
Шапошников. 

Взвешенные решения

За проект городского бюджета 
проголосовали и члены фрак-
ции КПРФ. Подобное случилось 
впервые в новейшей истории 
Московской городской думы. 
В целом бюджет получил голоса 
35 из 45 депутатов. Против вы-
ступили семь человек, осталь-
ные воздержались. 
— Это очень хороший резуль-
тат, — прокомментировал 
итоги заседания заместитель 
председателя комиссии Обще-
ственной палаты Москвы по 
экономике, бюджету и перспек-
тивному развитию города Миха-
ил Москвин-Тарханов. — Факти-
чески голосование по бюджету 
показало, что в Думе собралась 
вполне системная оппозиция. 
Это люди, которые способны 
договариваться.
По его словам, Мосгордума 
стала площадкой не только 
для дискуссий, но и для диа-
лога власти и общества, поис-
ка и нахождения компромисс-
ных решений.
— В выигрыше в этой ситуации 
все: и столичное правитель-
ство, и депутаты, и, что са-
мое главное, москвичи, — 
добавил Михаил Москвин-
Тарханов.
Политолог Павел Данилин счи-
тает, что получилась вполне дей-
ственная Мосгордума.
— Мы видим, что представлены 
практически все оппозицион-
ные силы в московском парла-
менте за исключением ЛДПР, 
которые не смогли пройти. Эти 
политические силы, мы виде-
ли это в работе над бюджетом, 

Бюджет столицы принят

В приоритете — развитие социаль-
ных программ и транспорта. 7 ноября 
2019 года. Поезда МЦК позволяют 
Тамаре Масалимовой доехать до-
мой на 20 минут быстрее (1). 14 июня 
2019 го да. На уроках Даша Тийду 
и Лиза Чеснова используют компью-
тер (2). 17 июня 2019 го да. Медсестра 
функциональной диагностики  Елена 
Уридия в мобильном Центре диспан-
серизации в Парке Горького (3) 

2022 годы сохранил социаль-
ную направленность. Со-
гласно принятому зако-
нопроекту, ежегодные 
расходы на социальную 
сферу — здравоохране-
ние, образование, куль-
туру, спорт, социальную
поддержку, жилье — со-
ставят около 1,7 трил-
лиона рублей. Это свыше
53 процентов всех расхо-
дов. С учетом оплаты меди-
цинской помощи из Фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) финан-
сирование мер соцподдержки 
в 2020 году превысит два трил-
лиона рублей. 
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Проект

2020 год 2021 год 2022 год

Доходы 2798,7 3064,2 3356,2

Расходы 3150,0 3278,3 3379,0

В том числе
условно утвержденные

— 82 169

Дефицит (минус) 351,3 214,1 22,8

*Данные указаны в миллиардах

Новый бюджет получился социальным 
и — в то же время— бюджетом раз-
вития. По сравнению с предыдущим 
годом расходы на главные приоритеты 
города — здравоохранение и об-
разование — значительно выросли. 
Соответственно, на 30,4 процента 
и 25,8 процента. Предусмотрены расхо-
ды на поддержку промышленности, ма-
лого и среднего бизнеса и инноваций. 
Все приоритетные программы будут вы-
полнены. Принятый бюджет является 
гарантией устойчивого развития горо-
да. Благодарю депутатов Мосгордумы 
за конструктивную работу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
мэр Москвы

Одним из приоритетных на-
правлений бюджета стала 
транспортная инфраструктура. 
Финансированием обеспечены 
крупнейшие проекты: метро, 
Московские центральные диа-
метры. Планируется, что уже 
в 2020–2022 годах в эксплуата-
цию введут 27 новых станций 
подземки, а к 2027 году метро 
в шаговой доступности получат 
95 процентов москвичей. Кро-
ме того, в ближайшие три года 
планируется построить свыше 
300 километров дорог. Особое 
внимание уделят завершению 
строительства хордовых маги-
стралей: Юго-Восточной, Севе-
ро-Западной, Северо-Восточной 
хорд и Южной рокады.
Эксперт в области экономики 
Дмитрий Лекух отметил, что 
бюджет получился сбалансиро-
ванным. В проекте видно, куда 
и как должны идти деньги, по-
нятна всем реализация. 
— Для бюджета это самое глав-
ное. Тем более для городского, 
а тем более для такого города, 
как Москва, — сказал эксперт. —  
Отрабатываются именно те на-
правления, которые обещала 
власть и за которые голосовали 
избиратели. Это очень приятно.  
ИГОРЬ БАРЫШЕВ, ЕЛЕНА СМИРНОВА
okruga@vm.ru 
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ДИСКУССИЯ

Возможности конструктивного взаимодействия вла-
сти и горожан во время проведения благоустройства 
обсудили в Высшей школе экономики. Встречу про-
вели заместитель руководителя Департамента капи-
тального ремонта Москвы Александр Адайкин, про-
ректор ВШЭ Валерия Касамара, эксперты и жители 
Центрального округа. Мероприятия в таком формате 
проходят в НИУ ежемесячно. 

Участники поговорили о том, как лучше учитывать 
мнение жителей Москвы при проведении благо-
устройства в центре. 
— На уровне департаментов и округов нужно 
не с готовыми картинками приходить к жителям 
и говорить, что будет вот так, — отметил Адай-
кин. — Для начала необходимо собрать конкретные 
предложения москвичей. Нужно услышать, как жи-
тели видят пространство, в котором живут. 

По итогам дискуссии была принята резолюция, 
в которую вошли предложения участников, в том 
числе по сбору конкретных предложений жите-
лей до создания проектов. Все итоговые решения 
по таким предложениям планируется публиковать 
в интернете. Это позволит каждому увидеть, как из-
менится его двор. 
— Практика показывает: чем больше власть рабо-
тает в направлении благоустройства города, тем 
выше становятся требования москвичей. И в дан-
ном случае требования касаются не устранения 
какого-то дефицита, а улучшения качества, — отме-
тила Валерия Касамара. — В резолюцию по итогам 
дискуссии мы включили обязательное обсуждение 
проектов с жителями до начала благоустройства 
и публикацию всех итоговых решений в интернете 
на единой площадке в свободном доступе. Это по-
зволит каждому увидеть, как изменится его двор.

Ноябрь 2019 года. Александр Адайкин и Валерия Касамара 
на  дискуссионной площадке

Конкретные предложения по преображению территорий

Первый обильный снег 
синоптики прогнозиру-
ют уже в начале декабря. 
В этом году ужесточили 
наказания для собствен-
ников и эксплуатирующих 
организаций за несвоевре-
менную очистку кровель.  

Ответственность за чисто-
ту крыш домов зимой не-
сут собственники зданий 

и управляющие организации.  
— Правилами Москвы пред-
писано, что работы по уборке 
сосулек должны быть организо-
ваны незамедлительно, если мы 
говорим о скатных кровлях, вы-
ходящих на оживленные улицы. 
Собственнику дается два дня на 

очистку крыш от снега и наледи 
при условии наличия огражде-
ния опасных мест, — рассказал 
начальник Объединения ад-
министративно-технических 
инспекций Москвы Дмитрий 
Семенов на пресс-конференции 
в Информационном центре пра-
вительства столицы. 
В мае 2019 года внесли измене-
ния в Кодекс города об админи-
стративных правонарушениях. 
Штраф за несвоевременную 
очистку кровель для физических 
лиц (а собственниками могут 
выступать и физлица) — с 1 до 
5 тысяч рублей, для должност-
ных лиц — с 2 до 20 тысяч, для 
юридических — с 20 до 200. 
— За весь прошлый зимний пе-
риод инспекция по выявленным 
замечаниям применяла штрафы 
около 3000 раз на сумму поряд-
ка 35 миллионов рублей — и это 
по старым штрафным санкци-
ям, — подчеркнул Семенов, 
добавив, что наибольшее коли-
чество штрафов пришлось на 
юридические лица. 
Наибольшее количество домов, 
крыши которых нужно чистить 

15 ноября 2019 года. Сотрудники 
«Жилищника Пресненского района» 
на тренировке по очистке скатной 
кровли многоквартирного дома 

в кратчайшие сроки после окон-
чания снегопада. Если кровля 
выходит на другую сторону — 
на широкую полосу газона, на-
пример, — на уборку дается не 
более трех суток. 
В прошлом году из-за халат-
ности одной частной управля-
ющей компании округа «Дом-
Мастер», вовремя не убравшей 
кровлю, в Басманном районе 
произошел несчастный слу-
чай — снег с крыши упал на 
мужчину, от полученных травм 
он скончался. 
Главу управляющей компании 
осудили и дали два года лише-
ния свободы условно с испыта-
тельным сроком три года. От ус-
луг организации, естественно, 
отказались. 
У «Жилищника Басманного рай-
она» отношение к уборке крыш  
гораздо более серьезное и ответ-
ственное. 
— В нашем ведомстве находятся 
478 домов, из них 406 со скатны-
ми кровлями, — рассказывает 
директор районного «Жилищ-
ника» Ирина Лесных. — В убор-
ке этих крыш будет задействова-
но 170 кровельщиков. Часть из 
них прошли обучение для рабо-
ты на автовышке. 
Соблюдение техники безопас-
ности регламентировано: бри-
гады кровельщиков оснащены 
страховочными системами, ка-
сками, обувью с нескользящей 
подошвой. 
Перед каждым выходом на объ-
ект они получают наряд-допуск, 
проходят инструктаж по техни-
ке безопасности. 
Работа по уборке крыш органи-
зована таким образом, что все 
потенциально опасные места 
на земле заранее огоражива-
ются. Внизу дежурит рабочий 
с рупором, координирующий 
действия бригады. Соблюдение 
всех этих мер позволяет избе-
жать рисков.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
okruga@vm.ru 

ных объединений — 642 до-
ма, — рассказал начальник 
управления ЖКХ префектуры 
ЦАО Алексей Устоев. 
Очередность уборки определя-
ется местоположением дома. 
Если сторона крыши выходит 
на дорогу, пешеходные зоны или 
другие места, где могут нахо-
диться люди, снег нужно убрать 

в первую очередь, находится 
в Центральном округе. К этим 
объектам с особым вниманием 
относятся как эксплуатирую-
щие, так и надзорные органы. 
— В  Центральном округе  
2756 домов со скатными кров-
лями. Из них в управлении «Жи-
лищника» — 2114, в управлении 
частных организаций и жилищ-

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.moscow

Зимний 
алгоритм 
безопасности

Очистка кровель от снега и наледи — 
одна из важнейших задач для нас в зим-
ний период. От этого зависит безопас-
ность людей. Мы прилагаем все усилия, 
чтобы работы проводились вовремя 
и качественно. Собственники зданий 
заранее получают уведомления от пре-
фектуры и управ, коммунальные службы 
также готовятся заранее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ 
префект 
Центрального 
округа
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Безопасность 
труда сегодня — 
одна из наиболее 
востребованных 
бизнесом сфер 
разработки 
и производства 

ВЫСТАВКА

Специализированная международная 
выставка «Безопасность и охрана труда» 
(БИОТ-2019) пройдет с 10 по 13 декабря 
23-й раз на ВДНХ. 

Выставка продемонстрирует самые со-
временные решения и наработки в сфе-
ре охраны труда и обеспечения безо-
пасности работников. На семинарах, 
лекциях, мастер-классах планируется 
обсудить актуальные темы по охране 
труда, вопросы трудового законода-
тельства и нормативной деятельности. 
БИОТ-2019 обещает стать самой мас-
штабной за всю свою историю: заявки 
на участие подали уже 24 страны, более 
400 компаний-экспонентов и свыше 
15 000 специалистов. 

— В этом году мы задумали полную 
перезагрузку мероприятия, — рассказы-
вает президент ассоциации «СИЗ», член 
оргкомитета БИОТ Владимир Котов. — 
Ожидаем, что в этом году количество 
посетителей увеличится минимум 
на 30 процентов.
Выставочная экспозиция БИОТ будет 
застроена по тематическим аллеям и ви-
дам средств индивидуальной защиты 
(СИЗ). Главными новинками БИОТ-2019 
станут «Аллея обуви» и «Аллея работы 
на высоте и в замкнутых пространствах» 
(это направление сейчас активно разви-
вается), они займут центральное место 
экспозиции. 
— Мы стремимся повышать престиж 
профессии специалиста по охране 

труда, популяризировать и поощрять 
ее, — говорит Котов. — Ведь от работы 
и квалификации этих людей фактиче-
ски зависят жизнь и здоровье многих 
сотен и тысяч работников. 
В рамках деловой программы выставки 
также запланирована отдельная 
широкая программа столицы — 
«Дни охраны труда в Москве». 
Столичные предприятия 
поделятся собственным 
опытом с коллегами, про-
ведут экскурсии по своим 
стендам, презентации 
и конкурсы, показательные 
выступления и соревнования 
по спасению в экстремальных 
ситуациях.

Предприятия поделятся опытом в области охраны труда

В день рождения сто-
личного газового хозяй-
ства мэр Москвы Сергей 
Собя нин открыл новый 
инженерный центр 
АО «Мосгаз».  

Московской газовой от-
расли в этом году испол-
нилось 154 года. Сергей 

Собянин отметил, что Мосгаз 
обеспечивает газом почти по-
ловину москвичей, теплом —  
электростанции, крупнейшие 
предприятия города.
— От вашей работы во многом 
зависит благополучие и разви-
тие всего нашего города, — ска-
зал он. — Вы работаете замеча-
тельно!
По словам мэра, за последние 
годы на предприятии прошла 
масштабная реконструкция га-
зопроводов, системы оператив-
ного реагирования.
— Мосгаз стал гораздо совре-
меннее, надежнее и эффектив-
нее, — подчеркнул Собянин. 
Новый инженерный центр дей-
ствительно поражает своей 
автоматизированностью. Круг-
лосуточно в нем дежурят не-
сколько диспетчеров, которые 
в режиме реального времени 
отслеживают всю обстановку. 
— Наша основная задача — бес-
перебойное обеспечение газо-
снабжением Москвы, — расска-
зал руководитель Центрального 
диспетчерского управления Ва-

силий Шевченко. — Безопас-
ность в городе мы обеспечиваем 
за счет уменьшения в разы сро-
ков выезда бригады, закрытие 
запорных устройств осущест-

вляется удаленно, что также 
снижает сроки локализации 
аварийного участка.
Раньше остановка подачи газа 
занимала около 40 минут, а те-

перь — 1,5 минуты. В среднем, 
по словам Шевченко, в дис-
петчерскую поступает каждый 
день 150–170 заявок, а в год — 
до 50 тысяч обращений.
Важно, что центр не только реа-
гирует на сигналы горожан, но 
и в автоматическом режиме от-
слеживает уровень подачи газа.
— Мы недавно завершили про-
цесс оснащения газорегулирую-
щего пункта, который отвечает 
за подачу газа внутри города, те-
леметрией, — уточнил Василий 
Шевченко. — При изменении 
параметров, то есть при их ухо-
де за штатные рамки, диспетчер 
сразу реагирует.
Общая протяженность газо-
вых сетей Москвы составляет 
10 915 километров. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru 

Инженерный центр открыт

29 ноября 2019 года. Мэр Москвы Сергей Собянин вручил благодарность  
сотруднице Мосгаза Ольге Кондрашовой (1) в ходе открытия нового 
инженерного центра АО «Мосгаз» во Мрузовском переулке (2)

С л у ж б а  о д н о г о  о к н а  
АО «Мосгаз», которая раз-
мещается на первом этаже 
инженерного центра, при-
нимает заявки на техноло-
гическое присо еди  нение 
к газовым сетям. Здесь 
же работает выставка но-
вейших моделей бытовой 
техни ки, кото рую можно 
установить в квартире.

КСТАТИ

НОВОСТИ
Добровольцы 
помогают 
спасателям  
С начала 2019 года добровольцы 
в Москве спасли жизнь 93 людям 
и оказали первую медицинскую 
помощь 178 горожанам. Об этом 
на пресс-конференции в Инфор-
мационном центре правительства 
сообщил замначальника отдела 
организации деятельности объек-
товых подразделений и координа-
ции всех видов пожарной охраны 
Управления организации деятель-
ности объектовых подразделений 
МЧС Москвы Владимир Фульга. 
— За прошедший период 2019 года 
10 добровольных пожарных ко-
манд и 5 общественных аварийно-
спасательных постов осуществили 
более 2500 выездов для участия 
в тушении пожаров и ликвидации 
последствий происшествий и чрез-
вычайных ситуаций, — сказал он.
Фульга также добавил, что добро-
вольцы принимают активное уча-
стие в обеспечении безопасности 
на массовых мероприятиях. 

Служба 112 
улучшит работу 
В службе 112 открылось новое под-
разделение — группа лингвисти-
ческой поддержки. Ее сотрудники 
будут принимать и обрабатывать 
экстренные вызовы на иностран-
ных языках. Руководителем груп-
пы стала Рината Шайдуллина, глав-
ный специалист отдела контроля 
реагирования на вызовы. Она вла-
деет двумя иностранными язы-
ками: английским и испанским, 
в системе 112 работает уже семь 
лет. Сотрудники, которые будут 
принимать вызовы на иностран-
ных языках, прошли тестирование. 
Оно состояло из двух частей — 
письменной и устной, что позво-
лило проверить их знание грамма-
тики, уровень разговорной речи. 
Специалисты уверены, внедрение 
новой группы поможет службе ра-
ботать эффективнее. 

Безопасность 
труда сегодня — 
одна из наиболее 
востребованных
бизнесом сфер 
разработки 
и производства 
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Самый любимый зимний 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество» стартует 
в столице 13 декабря. 
А на Манежной площади 
к 1 декабря установили 
главную елку фестиваля, 
необычный вид которой 
порадует всех.

Звездочки 
на елке 
празднично 
блестят

30 ноября 2019 года.  Москвичка Карина Штейман гуляет по предновогодней Москве: ели на Красной площади украшены блестящими звездами

КВЕСТ

Рождественская викторина-квест в рамках фестиваля «Пу-
тешествие в Рождество» пройдет с 13 декабря по 12 января  
на 20 площадках. 

Рождественский квест уже стал для главного городского 
праздника доброй традицией. Его проводят для детей и взрос-
лых, темы заданий — обычаи зимних праздников России 
и других стран. В оргкомитете цикла городских уличных 
мероприятий «Московские сезоны» рассказали, что самые 
любознательные участники, которые пройдут квест успешно, 
получат призы: подготовлены десятки тысяч подарков на лю-
бой вкус — свитера от столичных дизайнеров, теплые шапки 
и шарфы, сладкие подарки и банки с медом.
Правила квеста очень просты. Для начала нужно получить 
«Паспорт путешественника», который выдадут на одной 
из 20 квестовых площадок. Там же вручат и вопросы о тради-
циях зимы. За каждый правильный ответ поставят печать, 
а заполненный паспорт поменяют на подарок в «главных 

рождественских магазинах» квеста —  на Тверском бульваре 
и улице Школьная. Получить штампы за правильные ответы 
можно не только на центральных праздничных площадках, 
но и в других округах столицы, а также в городских парках. 
Сделать это можно ежедневно на протяжении всех дней фе-
стиваля с 12:00 в будни, с 11:00 в выходные и до 20:00. 
Напомним, «Путешествие в Рождество» стало в прошлом 
году самым масштабным зимним фестивалем Европы: 
в 2018/19 на его площадках побывали 18,6 миллиона гостей. 
В этом сезоне в целом площадок  будет около 40 во всех райо-
нах столицы. Кроме шале со сладкими подарками и украше-
ниями, здесь можно будет принять участие в мастер-классах 
по зимним видам спорта, попробовать зимние угощения 
и поучаствовать в спектаклях, анимационных программах 
и играх. Например, на площадке на Тверской улице у гостей 
фестиваля появится возможность поучаствовать в Лаборато-
рии Деда Мороза, сделать елочные игрушки собственными 
руками и побывать в сказочном мире Снежной королевы.

Подарок выдадут за «Паспорт путешественника»66

40

светящихся искусственных кон-
струкций в виде деревьев, звезд, 
часов и других праздничных ново-
годних атрибутов установят в Цент-
ральном округе к Новому году 
и Рождеству. 

фестивальных площадок «Путе-
шествие в Рождество» будет рабо-
тать в этом году в разных округах 
Москвы. На каждой можно будет 
приобрести новогодние сувениры 
и принять участие в праздновании.

ЦИФРЫ

ботают российские кутюрье. На 
Чистых и Патриарших прудах 
искусственные ели разместят 
прямо на льду, на понтонах. 
Но не одни ели создадут ново-
годнее настроение москвичам: 
скверы, улицы и парки украсят 
световые декорации.  В префек-
туре ЦАО рассказали, что в цен-
тре будет самое большое коли-
чество праздничных световых 
элементов. Неудивительно: ведь 
центр столицы всегда привлека-
ет больше всего гостей, здесь 
самая высокая концентрация 
достопримечательностей. Око-
ло 80 гирлянд и других освети-
тельных конструкций появится 
по 22 адресам. 
— В соответствии с решением 
координационного совета при 
правительстве Москвы все но-
вогодние конструкции должны 
установить до 13 декабря, — 
рассказал глава аппарата пре-
фектуры ЦАО Николай Мали-
ничев. — В этот день состоится 
и включение праздничной ил-
люминации по всему городу. 
Необычные световые конструк-
ции появятся на Арбате, Твер-
ской, в Столешниковом и Ка-
мергерском переулках. В целом 

встретить Новый год нам помо-
гут около 4 тысяч праздничных 
конструкций и более 300 елок.
Кстати, экологи советуют по-
купать на Новый год живую, 
а не пластиковую елку — при 
условии, что такая ель была спе-
циально выращена на продажу. 
Официальные елочные базары 
откроют уже 20 декабря. 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

НОВОГОДНИЕ 
КОНСТРУКЦИИ 
БУДУТ 
УСТАНОВЛЕНЫ 
К 13 ДЕКАБРЯ

На территории Центрального округа 
находится около 10 тысяч магази-
нов, ресторанов и кафе. Им вручили 
6,5 тысячи предписаний украсить за-
ведения к Новому году и Рождеству. 
Всего силами частных предприятий 
будут установлены 57 искусственных 
елей высотой от одного до 22,5 метра. 
На данный момент они уже установили 
четыре ели — по одной на Красной пло-
щади и Новослободской улице и две — 
на Краснопрудной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ
префект 
Центрального 
округа

Зеленая красавица при-
ехала к нам из лесничества 
в Тверской области. Вы-

сота елки — 20 метров, вес — 
5 тонн. Главный символ празд-
ника украсили в классическом 
стиле, в красно-золотых тонах. 
Для подсветки использовали три 
километра световых гирлянд, 

а на пушистых ветках развесили 
3,5 тысячи игрушек. По тради-
ции верхушку дерева украсила 
многоконечная золотая звезда. 
Главная зеленая красавица фе-
стиваля не останется на площа-
ди в одиночестве: вокруг нее по-
явится лес из елочек поменьше, 
украшенных игрушками в раз-
ных стилях: готика, космос, на-
родное творчество... 
Искусственные (а их будет 
в округе не менее 70) и живые  
(не менее 40) ели от четырех 
до двенадцати метров по-
явятся в каждом районе ЦАО: 
в Тверском в Новопушкинском 
сквере ели нарядят в ретрости-
ле — шишками, фигурками 
снеговиков, Дедов Морозов, 
арлекинов и персонажей со-
ветских мультфильмов. А около 
ЦУМа выстроятся дизайнерские 
деревья: наряды для них разра-

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



РЕНОВАЦИЯ6 Москва. Центр    Пятница 6 декабря 2019 года    № 47 (827)

Переселение жителей 
по программе реновации 
в Центральном округе 
началось с Пресненского 
района — жители микро-
района Камушки пере-
езжают в новый жилой 
комплекс в Мукомольном 
проезде. 

Об особенностях и темпах 
реализации программы 
в Центральном округе 

рассказал заместитель префек-
та ЦАО Андрей Прищепов.
Андрей Михайлович, как про-
ходит переселение жителей 
микрорайона Камушки?
Переселение мы ведем поэтап-
но — четыре дома уже пересели-
ли, сейчас приглашаем жителей 
еще четырех домов. Всего полу-
чится пять этапов, к февралю 
должны закончить. Выбрали 
такую тактику, потому что пере-
селить сразу 18 домов, конечно, 
очень сложно.
Для жителей работает Центр 
информирования по переселе-
нию. Какие вопросы чаще всего 
волнуют горожан?
В основном сроки переселения. 
Дело в том, что после заключе-
ния договора мены жильцам 
по законодательству дается две 
недели на переезд. Потом мы 
должны отключить расселен-
ный дом от инженерных ком-
муникаций, передать его под 
снос и начинать строительство. 
Очень надеюсь, что жильцы уло-
жатся в это время. Еще спраши-
вают про докупку площадей.
А как проходит приемка 
квартир? И кто устраняет 
недоделки?   
Перед тем как получить ключи, 
будущие хозяева проверяют 
квартиру. Если есть недостатки 
и упущения, они фиксируют-
ся, и бригада от застройщика 
оперативно устраняет их. Что 
же касается качества самой 
новостройки, то ее возводили 
по всем современным требо-
ваниям и стандартам. На про-
тяжении всего строительства 
и по его окончании дом прошел 
многочисленные проверки раз-

Заместитель префекта Центрального 
округа Андрей Прищепов: Новоселы 
квартирами довольны

29 ноября 2019 года. 
Заместитель префекта 
Центрального округа 
Андрей Прищепов

Как переехать 
в новую квартиру?

1  Вам придет письмо от Департамента 
городского имущества Москвы 
с предложением равнозначной 
квартиры.

3  Подайте заявление с согласием 
на предложенную квартиру.

2  Посетите Центр информирования 
по переселению. С собой возьмите 
письмо и паспорт, получите ключи 
для осмотра квартиры.

5   В Центре информирования 
по переселению или в Департаменте 
городского имущества получите 
зарегистрированные документы 
вашего права собственности в Еди-
ном государственном реестре не-
движимости.

7  Подайте заявление о регистрации 
по месту жительства (прописке) 
и откройте лицевой счет на новую 
квартиру в любом отделении МФЦ.

6  Организуйте переезд в новую 
квартиру.

4  Подпишите договор на новую 
квартиру.

ных ведомств и получил все не-
обходимые документы. 
Андрей Михайлович, до пере-
селения Камушек в соцсетях 
чего только не писали про новые 
дома...
Негатива было много. Причем 
от людей, которые еще не ви-
дели новое жилье или чьи дома 
вообще не вошли в програм-
му реновации. Если помните, 
сначала распространяли слухи 
еще и о том, что жителей цен-

СЕЙЧАС 
В ОКРУГЕ СЕМЬ 
СТАРТОВЫХ 
ПЛОЩАДОК 
ДЛЯ НОВЫХ 
ДОМОВ

тра переселят далеко за МКАД. 
Сейчас, когда уже есть реальный 
пример дома по программе, по-
ложительных отзывов гораздо 
больше. Люди оценили новые 
квартиры, которые в большин-
стве своем намного больше 
прежних,чистовую отделку по-
мещений, да и сам жилой ком-
плекс. Все сделано на высоком 
уровне. Поэтому сейчас все на-
оборот — увеличивается число 
желающих попасть в программу 
реновации.  
Кстати, слышала, что жители 
одного из домов в Тверском рай-
оне, который вошел в программу 
реновации, хотят переехать 
в дом в Мукомольном проезде, 
чтобы ускорить свое новоселье...
Думать об этом пока рано, по-
тому что в Пресненском районе 
города в приоритете, конечно, 
жители этого района. 
Правильно ли я понимаю, 
что и жители квартала 998 
в Красносельском районе тоже 
хотят скорее получить новое 
жилье?
Да, проект планировки этого 
квартала разрабатывался еще 
до старта программы ренова-
ции, и жители давно ждут но-
вые квартиры. У нас здесь две 
стартовые площадки — дом № 6 
и дом № 2/1, строения 1, 2, по 
Русаковской улице. Первый дом 
уже разбираем, и, кстати, из-за 
плотной застройки почти вруч-
ную. А второй дом расселен, но 
идут суды с владельцами нежи-
лых помещений, это тормозит 

процесс. Как только получим ре-
шение суда, приступим к сносу.  
Ходили разговоры, что сноси-
мые здания — памятники  кон-
структивизма.
Это не так. Памятниками они 
признаны не были. Если бы это 
были объекты культурного на-
следия, их бы ни в коем случае 
не разрешили сносить.  
Андрей Михайлович, Камушки 
стали первой ласточкой про-
граммы реновации в ЦАО. 

А сколько всего в округе плани-
руется переселить домов?
Всего в нашем округе в програм-
му вошло 109 домов — это почти 
6 тысяч квартир и около 15 ты-
сяч переселенцев. Програм-
ма реновации рассчитана до 
2032 года. Уверен, в сроки мы 
уложимся.
Как в целом обстоят дела 
со стартовыми площадками?
Для этих домов на данный мо-
мент подобрано семь стартовых 

площадок: три в Басманном 
районе, две в Красносельском, 
по одной в Таганском и Пре-
сненском районах. На многих 
из них уже идут работы. Но мы 
продолжаем искать земельные 
участки под строительство но-
вых домов, это сложный и не бы-
стрый процесс. Многие думают, 
что стартовых площадок в окру-
ге нужно столько же, сколько 
планируется расселить домов. 
Но это не так. На стартовых пло-

щадках мы возводим первые до-
ма, а остальные строим на месте 
расселенных. Так идет волна 
переселения.
Какие еще можно выделить 
сложности, свойственные имен-
но Центральному округу? 
В других округах Москвы хру-
щевки собраны в кварталы. 
А у нас таких кварталов только 
два — в Стрельбищенском пере-
улке и микрорайон Камушки. 
Остальные расположены точеч-
но. Расселять кварталы проще, 
потому что есть возможность на-
чать с одного дома и пустить вол-
ну переселения всего квартала. 
У нас так не получится. Работаем 
с каждым домом отдельно, ищем 
площадки. Еще можно выделить 
сложность проектирования до-
мов. Из-за плотной застройки 
центра новому строительству 
часто мешают, например, техни-
ческие, санитарно-защитные зо-
ны и другие градостроительные 
ограничения. Поэтому на раз-
работку проекта и на получение 
всех необходимых согласований 
у нас уходит минимум год. 
Не могу не спросить про соци-
альные объекты. В Мукомоль-
ном проезде для новоселов 
построили новый детский сад. 
Так будет и в других районах?
Не совсем. Прежде чем присту-
пить к строительству нового 
дома по программе реновации, 
мы учитываем, насколько уве-
личится число жителей в этом 
районе, каких социальных объ-
ектов здесь может не хватать. 
Поэтому где-то появятся дет-
ские сады, а где-то, например, 
парковки.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru 
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Житель района Хамовники 
Владимир Кузнецов в се-
редине ноября написал 
на горячую линию «МЦ», 
что во дворе уже несколь-
ко месяцев — настоящий 
«склад лавочек». Наш кор-
респондент отправилась 
на место выяснять, что же 
делают  десяток лавочек 
в Денежном переулке.

Во дворе дома 8–10 по Де-
нежному переулку этим 
летом установили новую 

детскую площадку 
и посадили расте-
ния. Но во время 
прогулки жителям 
негде присесть. 
Лавочки есть, но пользоваться 
ими не получается.  Меня встре-
чает Владимир Кузнецов. 
— Каждый день, когда выхожу 
из подъезда, вижу аккуратно со-
ставленные в одном месте ска-
мейки, — показывает мне им-
провизированный «склад» Вла-
димир Алексеевич. — Лавочки 
красивые. Около них стоят еще 
и урны! И тоже без дела.  
Мы договорились встретиться 
возле этих лавочек с замести-
телем директора по общим во-
просам ГБУ «Жилищник района 
Хамовники» Максимом Михай-
ловским. Интересуемся у Мак-
сима Александровича: как же 
так получилось, что лавочки 
стоят без дела? 
— В течение двух ближайших 
дней все лавочки будут уста-
новлены, — говорит Михайлов-
ский. —  Причина промедления 
в том, что у нас не было плана 
расстановки скамеек и урн. 
Ждали, когда специалисты вме-
сте с архитекторами рассчита-
ют нужное количество скамеек 
и пришлют нам схему. 
Кузнецов волнуется: не много-
вато ли лавочек для двора?
— В целом я доволен, что по-
явятся лавочки, но переживаю, 
что на них будут «тусить» бом-
жи, — говорит он. 
Михайловский поясняет: коли-
чество лавочек рассчитывается 
заранее. 
— Специалисты берут в расчет 
количество жителей и площадь 
двора, — говорит он. — Если 
станет понятно, что не все ла-
вочки используются, мы обяза-
тельно уберем лишние. 
Необходимо учесть, что только 
для стандартной детской пло-

Расставили 
по местам

1 декабря 2019 года. 
Жительница Роза 
Бирюкова отдыхает 
на лавочке (1). 
26 ноября 2019 го да. 
Лавочки со «скла-
да» (2) расставили 
по местам сотрудники 
«Жилищника» 
Кундусбек Аранбай 
и Манас Альшеру (3)

Отвечает МАКСИМ ДЕРЮГИН, глава управы 
района Арбат 
По просьбе жителя в подъезде дома 
в Трубниковском переулке сотруд-
ники обслуживающей организации 
заменили створки двери шахты.
Сейчас лифт находится в исправном 
техническом состоянии.

В подъезде дома № 26, строе-
ние 1, в Трубниковском пере-
улке сломана внешняя дверь 
лифта. Когда ее заменят?
Максим Павлов 
район Арбат

Отвечает ДМИТРИЙ БАШАРОВ, глава управы 
Мещанского района 
В доме по указанному адресу рабочие 
отремонтировали дверцы почтовых 
ящиков, в одной из них установили 
замок. Также они нанесли на дверцы 
номера квартир. 

В подъезде дома № 2/4 на Ма-
лой Сухаревской площади 
кто-то погнул дверцы почтовых 
ящиков и вырезал замок.
Степан Морозов 
Мещанский район

Отвечает НАТАЛЬЯ РОМАНОВА, глава управы 
района Замоскворечье 
В первом подъезде дома, адрес кото-
рого жительница оставила в своем 
обращении, почистили ствол мусоро-
провода. Рабочие убрали весь мусор, 
который был оставлен в подъезде.

Когда отремонтируют мусоро-
провод в подъезде № 1 улице 
Зацепа, 32? Соседи оставляют 
пакеты прямо возле него.
Екатерина Нечушкина 
район Замоскворечье

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, глава управы 
Тверского района 
По просьбе жителя сотрудники рай-
онного «Жилищника» отремонти-
ровали и выровняли ступеньки на 
крыльце дома по указанному в обра-
щении адресу.

На крыльце перед подъездом 
дома  № 45 на Лесной улице 
сколоты ступеньки, за сбитый 
бетон цепляется обувь.
Иван Румянцев 
Тверской район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, глава 
управы Пресненского района 
Мастер из районного «Жилищника» 
заменил дифференциальный авто-
мат устройства защитного отклю-
чения и проверил электропроводку 
в подъезде дома. Сейчас оборудова-
ние работает исправно.

В доме № 23 на улице 1905 года 
неисправно устройство защит-
ного отключения, которое на-
ходится перед счетчиками. 
Илья Громов 
Пресненский район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

ЛАВОЧКИ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
УСТАНОВЛЕНЫ 
НА ДИСТАНЦИИ 
3060 МЕТРОВ 
ДРУГ ОТ ДРУГА
щадки необходимы 3–4 лавоч-
ки, остальные устанавливают-
ся вдоль дорожек по городскому 
стандарту прогулочной зоны 
через каждые 30–60 метров. 
И насчет бомжей можно не бес-
покоиться: во дворе установле-
ны камеры видеонаблюдения, 
вся территория освещается 
фонарями. Обычно в таких ус-
ловиях асоциальные граждане 
стараются не задерживаться, ну 
а если кто-то из них все же об-
любует одну из лавочек, всегда 
можно вызвать полицию.   
Уже через два дня лавочки сто-
яли на новых местах. На одной 
из них, на детской площадке, 
отдыхала жительница дома Ро-
за Бирюкова. 
— Лавочки очень удобные и кра-
сивые, — считает она. — Долго 
сейчас на них не посидишь — 
все-таки уже холодно, но ду-
маю, что с весны они все будут 
заняты. 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Уникальный дом № 15 
на Зубовском бульваре 
(метро «Парк культуры», 
район Хамовники) недав-
но отреставрировали и от-
крыли в нем Русский лите-
ратурный музей. В благо-
дарность за уход и заботу 
дом начал «рассказывать» 
свои истории. Странные, 
необычные и увлекатель-
ные переплетения судеб 
связались в единое по-
ле… Дом оказался живым 
и дышащим идеями, про-
странством разума — на-
стоящей ноосферой.

Слово «ноосфера» здесь 
не случайно: в одной из 
квартир дома жил автор 

идеи «сферы разума», ученый-
естествоиспытатель, основа-
тель русского космизма Влади-
мир Вернадский. Этим словом 
назвали и стихийно 
возникший Клуб 
бывших жильцов 
дома на Зубовском. 
Дом-музей на Зу-
бовском бульваре, 
15, состоит из двух 
подъездов,  пяти 
этажей и мансарды, 
площадь помеще-
ний в нем — более трех тысяч 
квадратных метров. Выставка 
«Зубовский, 15. Жизнь и судьба 
московского дома», подготов-
ленная к новоселью музея, во 
всех подробностях рассказывает 
о доме буквально поквартирно. 
Сейчас их как таковых нет, про-

1908 год. Марк и Анна 
Любощинские (1) пору-
чили подготовить проект 
доходного дома (2) архи-
тектору Ярцеву. 27 ноября 
2019 года. Так дом выгля-
дит сегодня (3). Инна Кун-
Немировская, участница 
клуба «Ноосфера» и внуч-
ка историка Николая 
Куна (4). Книга Куна (7), 
как и «Свет невечерний» 
Сергея Булгакова (5), бы-
ли написаны в этом доме. 
Здесь же собирал своих 
кукол (6) Лев Бертрам

Расставание Четвериковых с до-
мом было печальным. Малень-
кая дочка Четвериковых заболе-
ла менингитом. Соседкой была 
известный кремлевский педи-
атр. Она не поставила диагноз, 
и девочка умерла. После этого 
семья переехала в другое место.
Вместе с историями жителей 
всплыли и тайны дома. 
— Судьба Ивана Пименовича 
Четверикова непроста, — гово-
рит Изабелла Федоровна. — Мы 
в семье не говорили о нем. Не 
только потому, что он был ре-
прессирован в 1933 году, сослан 
в Казахстан, а затем в Малоярос-
лавец. В 1942 году Иван Пиме-
нович ушел в Германию вместе 
с отступившими немцами. Связь 
с ним оборвалась. А он был рели-
гиозный философ, редактиро-
вал во время оккупации в Риге 
православный журнал. Нам бы 
очень хотелось узнать его судьбу.
Требует исследования и судь-
ба жильца дома, изобретателя 
агиттанца, хореографа и про-
фессора Московского инсти-
тута физкультуры Николая Фи-
литиса. 
— Нам неизвестны годы его 
жизни, знаем, что он жил в квар-
тире 18 с 1914 по 1920 год. Ка-
жется, был репрессирован, — 
говорит Лариса Алексеева.
Трагична и жизнь министра 
государственного призрения 
Временного правительства 
Дмитрия Шаховского, которо-
го арестовали в доме в 1938 го-
ду и расстреляли на полигоне 
«Коммунарка». Эта история 
есть в фильме Льва Кулиджано-
ва «Умирать не страшно» (1991) 
по сценарию Натальи Фокиной.

Педагоги приняли вызов

Преподаватель кафедры рус-
ской литературы XX–XXI веков 
Московского педагогического 
государственного университе-
та  Наталья Богатырева дружи-
ла с семьей жителей 18-й квар-
тиры — энтомологом Вадимом 
Чернышовым и его отцом, спе-
циалистом по античной фило-
софии Борисом Чернышовым. 
— Университет тесно связан 
с домом через преподавате-
лей — профессор Фохт жил 
здесь, Вернадский был дирек-
тором МПГУ. А судьбой другого 
жильца — Дмитрия Шаховско-
го — занимается наш ректор, 
историк Алексей Лубков, кото-
рый написал о нем книгу в серии 
ЖЗЛ, — говорит она.
Наталья Юрьевна привела сюда 
студентов, которым предстоит 
разгадать загадки. 
Ну а в будущем клуб «Ноосфера» 
планирует устроить презента-
цию первой научной биогра-
фии жильца дома Владимира 
Шилейко. Бывший муж Анны 
Ахматовой был выдающим-
ся востоковедом, владевшим 
40 языками, автором ряда про-
дуктивных идей в области хро-
нологии и истории религии 
древней Месопотамии.  
МАРИЯ ГУСЕВА
okruga@vm.ru

странство переделано под вы-
ставочное, но можно видеть со-
хранившиеся следы жилой пла-
нировки, небольшие комнатки 
с окнами, выходящими во двор.

Возрождение

Сотрудники литературного му-
зея, которым был передан дом, 
впервые вошли в него летом 
2014 года. Бесхозное заброшен-
ное здание, пристанище бом-
жей… Но дом сразу произвел на 
всех, кто в нем оказался, силь-
нейшее впечатление. 
— Начав заниматься историей 
здания, мы не знали, с чем стол-
кнемся, это было большое чер-
ное пятно, — говорит главный 
хранитель музея Дарья Кавери-
на. — Однако первый же поиск 
дал такие результаты, которые 
позволили говорить о том, что 
дом был настоящим культурным 

и научным «гнез-
дом», а люди, на-
селявшие его, ока-
зались совершенно 
замечательные.
Правнучка владель-
ца дома Мария Лю-
бощинская (на фо-
то) занимается се-
мейной летописью. 

Но первым делом музейщики 
вышли на Наталью Анатольев-
ну Фокину, внучку помещика, 
который и построил этот дом. 
Общение и записи ее воспоми-
наний о предках продолжались 
три года. Однако не только му-
зейщики питались ценной ин-

Ноосфера 
старинного 
дома 
на Зубовском 
бульваре 

Шаховской; врач Викентий Ве-
ресаев; философ и богослов Сер-
гей Булгаков; юрист-правовед, 
историк Павел Иванович Нов-
городцев; семья художников 
Дмитрия и Ольги Кардовских; 
бывший муж поэтессы Анны Ах-
матовой востоковед Владимир 
Шилейко; философ Борис Фохт; 
исследователь античности, ав-
тор книги «Что рассказывали 
греки и римляне о своих богах 
и героях» Николай Кун и другие 
известные личности. В доме ча-
сто бывал академик Владимир 
Вернадский, который был женат 
на сестре жены Любощинского, 
Наталье Старицкой.
В 1914 году, во время Первой 
мировой войны, в доме на Зу-
бовском был устроен лазарет 
для раненых. После революции 
стараниями Вернадского здание 
передали Центральной комис-
сии по улучшению быта ученых 
при Совнаркоме РСФСР. Дом 
заселила научно-техническая 
и творческая интеллигенция.
После Великой Отечественной 
войны дом стал большой «ком-
муналкой». Поселившийся здесь 
студент ВГИКа Лев Кулиджанов 
женился на внучке хозяина дома 
Наталье Анатольевне Фокиной. 
Впоследствии кинорежиссер 
увековечит арку дома в кино-
ленте «Дом, в котором я живу».
Жизнь продолжалась и в 60-х го-
дах XX века. Затем долгое вре-
мя здание стояло пустым, ава-
рийным, до реконструкции 
2015 года. 

Клуб жильцов

Дом родился, жил, почти исчез, 
возродился — и, как радар, стал 
посылать сигналы своим обита-
телям. Как только анонсирова-
ли открытие музея, сюда потя-
нулись жильцы.
— Первым посетителем выстав-
ки стал бывший жилец этого до-
ма, — рассказывает заведующая 
отделом ГМИРЛИ «Музей исто-
рии литературы XX века» и кура-
тор клуба жильцов «Ноосфера» 
Лариса Алексеева.
Оказалось, что музей — это не 
только экспонаты под стеклом, 
но и то неуловимое, что оста-
лось в пространстве здания.
— Стекло музейное отделяет 
мир прошлый и мир современ-
ный, — продолжает Алексее-
ва. — Но в нашем случае невоз-

можно отделить прошлое от 
нынешнего времени. Внучка 
Николая Куна Инна Ипполитов-
на Кун-Немировская принесла 
вещи предка для экспозиции — 
это прошлое? А сама Инна Ип-
политовна как носитель памяти 
об эпохе, о деде — настоящее. 
Где проходит грань времени? 
Жильцы рассказывают истории 
и длят историю без конца. Что 
такое время? Его придумали, 
чтобы на работу не опаздывать. 
Но ничто не проходит, ноосфера 
существует, и подтверждение 
тому — дом, в котором сложи-
лась удивительная творческая 
и научная атмосфера. 
Здесь рождались куклы Бартра-
ма, здесь написал «Свет неве-
черний: созерцание и умозре-
ние» богослов Сергей Булгаков, 
а Николай Кун — «Легенды и ми-
фы Древней Греции». В этом 
доме читал лекции философ 
Борис Фохт, который был учите-
лем Андрея Белого и сокурсни-
ком композитора Александра 
Скрябина... 

Барин лечил 
крестьянскую скотину
На первом заседании клуба 
бывшие жильцы и их потомки 
познакомились друг с другом 
и рассказали свои истории.
— В советское время в школе 
нас учили, что все помещики — 
буржуи и кровопийцы, — гово-
рит Мария Любощинская. — Но 
когда я прочла семейные за-
писи, мой мир перевернулся. 
Оказалось, все ровно наоборот. 
Марк Маркович приехал в по-
местье с женой, как только они 
поженились. Получив имение 
разоренным, прадедушка сел из-
учать агрономию, бухгалтерию 
и другие науки. Его жена Анна 
Егоровна окончила курсы сестер 

Ноосфера (греч. noos — 
разум) — сфера разума, 
новое эволюционное состо-

яние биосферы, при котором разумная дея-
тельность человека становится решающим 
фактором ее развития. Термин был введен 
французским философом Тейяром де Шар-
деном, который представлял ноосферу как 
идеалистическую сферу разума. Нам же это 
понятие более известно по трудам академи-
ка Владимира Вернадского, представлявшим 
ноосферу в том числе как область активного 
проявления научной мысли. 

СПРАВКА

милосердия и научилась лечить 
людей. Она могла вскрывать 
нарывы у крестьян, лечила им 
ожоги... Работники шли к бары-
не, а не в больницу. Даже когда 
у нее появился свой грудничок, 
она с утра шла принимать боль-
ных, а только потом — к ребен-
ку. Супруги не боялись никакой 
работы. 
Однажды помещика вызвал ве-
теринар, и у них на руках в родах 
умерла любимая корова хозя-
ина. Тогда Марк Маркович на-
учился исправлять положение 
плода у телки. И если у крестья-
нина что-то случалось со скоти-
ной, то барин закатывал рукава, 
шел в хлев и лечил животное. 
Любощинские устраивали елки 
для всех малышей поместья, хо-
дили по домам с подарками, по-
могали обучать крестьянских 
детей... Теперь я знаю, как жили 
и должны жить настоящие по-
мещики. 
Благодаря клубу Мария Любо-
щинская стала еще более актив-
но заниматься генеалогическим 
древом семьи. 

До революции в доме при 
кухне была комната для 
прислуги, во всех комна-
тах были звонки. Чтобы 
дойти до кухни, надо было 
открыть 2–4 двери, что-
бы не доносились запахи 
и шумы. У швейцара вни-
зу были кнопочки на все 
квартиры, и он предупреж-
дал хозяев звонком, когда 
кто-то приходил в гости. 
Лифт открывался ключом 
для подъема вверх.

КСТАТИ

В ЗДАНИИ 
СЛОЖИЛАСЬ 
УНИКАЛЬНАЯ 
ТВОРЧЕСКАЯ 
И НАУЧНАЯ 
ОБСТАНОВКА1
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формацией от потомка Любо-
щинских — эта встреча и прояв-
ленный интерес активировали 
всю семью помещика, передав, 
как по электрической цепи, сиг-
нал: дом возрождается, память 
возвращается. 
— Чего только не повидал 
дом! — делится переживания-
ми Наталья Фокина. — Один из 
самых страшных моментов для 
меня — тот день, когда в 1970 го-
ду мне позвонила сестра: «Наш 
дом горит». Быстро одевшись, 
доехала до места и застала 
огромную лужу посреди фасада 
с колоннами уже потушенно-
го строения. Ужасное зрелище 
привело меня к мысли о том, что 
все кончено. Но сегодня вижу, 
что ошибалась. И мне радостно, 
что мы переживаем возрожде-
ние здания.

От революции 
к реставрации
...Дом № 15 построил сын се-
натора, помещик Марк Любо-
щинский. До 1902 года он с се-
мьей жил в имении Никольское 
Козловского уезда Тамбовской 
губернии. В 1902 году семья 
Марка Марковича перебралась 
в Москву, чтобы дать образова-
ние девяти детям. Семейство 
поселилось на Зубовском буль-
варе, купив уютный особняк 
в городской усадьбе Д. Ф. Де-
лессаля (Зубовский бульвар, 15, 
стр. 2). Однако в 1905 году на-
чались беспорядки рабочих, 
отголоски которых доносились 
до усадьбы помещика. И тут 
бы задуматься о том, чтобы 
уехать из страны… Но Марк 
Маркович был патриотом, а от 
шума с Садового кольца ре-
шил отгородиться доходным 
домом. К слову, дом одним из 
первых в царской России полу-
чил централизованное горячее 
водоснабжение и лифт, выпи-
санный из Германии. Постро-
енный к 1912 году дом стали 
заселять выдающиеся люди — 
ученые, философы, режиссеры, 
историки. 
В разное время здесь жили соз-
датель Музея игрушки Нико-
лай Бартрам; внук декабриста 
Федора Шаховского Дмитрий 

Тайна ждет разгадки 
У члена клуба Изабеллы Четве-
риковой здесь жил муж.
— Отец моего мужа Иван Пи-
менович Четвериков поселился 
здесь в 1921 году, по приглаше-
нию Вернадского, а мой муж 
родился в этом доме в 1922 году. 

Организаторы приглаша-
ют всех имеющих отноше-
ние к дому присоединиться 
к работе клуба, предвари-
тельно заполнив анкету 
на сайте Русского литера-
турного музея goslitmuz.
ru/projects/172/10423
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История 
страны — 
в портретах 
героев

Фотопортреты 
 ге роев — участ-
ников Великой 
Оте чественной вой-
ны, выполненные 
 Сергеем Тырышки-
ным для проекта. 
2019 год. Труже-
ница тыла София 
Владимировна 
Зарубина (1). 
2019 год. Летчику-
штурмовику Нико-
лаю Наумовичу Кир-
току — 98 лет (2). 
2018 год. Ветеран, 
военный летчик 
 Виталий Викто-
рович Рыбалка 
с женой Ниной 
 Ивановной (3). 
 Виталий Викто-
рович скончался 
 летом прошлого 
года

ведомственного или семейного 
архива. 
— Сама фотосъемка занимает 
около трех часов, — поясня-
ет Сергей. — Всегда стараюсь 
максимально точно донести до 
зрителя те эмоции и состояние, 
которое пережили фронтовики. 
Ведь у каждого человека разные 
чувства и мироощущение. 
Сергей рассказывает: старает-
ся работать не спеша. Обычно 
делает до пяти дублей. Но при 
этом, говорит он, нельзя утом-
лять ветерана. Возраст берет 
свое — фронтовикам сегодня 
уже под сотню лет. 
Тырышкин не использует наво-
роченную технику для создания 
спецэффектов: из оборудова-
ния — только современный фо-
тоаппарат и отражатель света. 
— Фотосъемка проходит при 
естественном дневном осве-
щении, в квартире героя исто-
рии, — говорит Сергей. — По-
этому важно учитывать пере-
менчивость света. Необходимо 
найти «камертон освещенно-
сти», при котором возникает 
нужное ощущение и раскрыва-
ется вся колористическая гар-
мония личности. 
Нужное ощущение, говорит 
Тырышкин, чувствуется сразу. 
Описать его Сергей не смог — 
но вот оно, перед нами, прямо 
на его работах. Именно благо-
даря этому ощущению и живет 
весь проект в целом: зрителю 
удается увидеть в глазах героев 
их судьбу, одномоментно вос-
принять весь цикл портретов, 
погрузиться в эпоху. 
У всех фронтовиков по-своему 
интересная и сложная дорога 
жизни. 
— Истории запоминаются и от-
кладываются в памяти, — рас-
сказывает фотограф. — У каж-
дого ветерана, можно сказать, 
была своя война. Очень запом-
нилась история Александра 
Афанасьева, жителя Централь-
ного округа. Во время войны 
он попал в немецкий плен, уз-
ником прошел Бухенвальд, До-
ра-Миттельбау, Эльрих и Бер-
ген-Бельзен. А когда вернулся, 
стал художником и резчиком 
по дереву.
В общей сложности Сергей 
Тырышкин сделал парадные 
фотопортреты 50 фронтовиков 
из ЦАО. Героями его портретов 
стали Иван Слухай, Иван Тюш-
кевич, Николай Мильченко, 
Алексей Рапота... 
Оригиналы фотопортретов Ты-
рышкин оформляет в рамы и пе-
редает в семьи фронтовиков. 
— Результат моей работы — не 
только фотопортрет, но и со-
вместный труд с людьми, кото-
рые хранят историю своей се-
мьи и своей страны, — говорит 
Сергей Тырышкин.
Познакомиться с работами 
проекта «Наследие и мы» мож-
но в мастерской художника 
на Краснопрудной улице, 12/1, 
или на сайте Российского союза 
ветеранов soyuzveteranov.ru.
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

которые воевали в Великой Оте-
чественной войне — не только 
москвичей, но и тех, кто живет 
по всему миру. За это время ему 
довелось пообщаться с совет-
скими военачальниками и про-
стыми солдатами. 

Портрет героя — не 
только непосред-
ственно фотогра-
фия, но и история. 
Обычно подготовка 
такого «портрета-
рассказа» занимает 
около месяца. Сна-
чала Сергей изучает 
боевой путь фронто-

вика: просматривает архивные 
документы, статьи, разговари-
вает с самими ветеранами и их 
родственниками. Он сам пишет 
очерки, рассказывающие о бое-
вом пути, подвигах и пораже-
ниях. Каждая страница очерка 
подкреплена документами из 

нии проекта, который расска-
зывал бы об их судьбах: ведь, 
считает фотограф, в глазах каж-
дого фронтовика запечатлена 
история.
— Идеей создания проекта 
 послужили воспоминания зна-
комых мне фронто-
виков, — говорит 
Сергей. — Ведь не-
которые материа-
лы, которые обыч-
но  публи куются  
к юбилейным да-
там, не полностью 
раскрывают тему. 
Мне же хотелось не 
просто рассказать, ссылаясь на 
архивные доку менты, но по-
казать историю через жизни 
героев фронтовых лет.
Фотограф запустил проект «На-
следие и мы» в 2014 году. Вот 
уже пять лет Сергей создает па-
радные фотопортреты людей, 

Фотограф-портретист 
 Сергей Тырышкин 
(на фото) создает фото-
портреты ветеранов 
для художественно-эк-
циклопедического про-
екта «Наследие и мы». 
Фотохудожник живет 
в ЦАО, среди героев его 
снимков — и ветераны на-
шего округа. 

Сергей родился в 1960 году 
в Калининграде. Он с дет-
ства рос в творческой ат-

мосфере: отец-художник посвя-
тил сына в мир красок и кистей 
в пять лет. А уже в девять Сергей 
стал заниматься графикой и фо-
тографией. 

— В 15 лет устроился работать 
в театр художником-декорато-
ром, — вспоминает Тырышкин. 
Познакомившись с художе-
ственным миром театра, он 
поступил в Вильнюсскую худо-
жественную школу, а затем — 
в Школу-студию МХАТ. Ее рек-
тором тогда был Олег Табаков. 
Чуть позже Сергей стал членом 
Творческого союза художников 
России, затем — Союза журна-
листов России. 
Сергей со школы интересовал-
ся историей, особенно — воен-
ной, и проводил много време-
ни с фронтовиками. Ветераны 
вспоминали своих товарищей, 
ужасы войны и радость Победы. 
Уже тогда он задумался о созда-

ОРИГИНАЛЫ ФОТОГРАФИЙ СЕРГЕЙ 
ТЫРЫШКИН ОФОРМЛЯЕТ И ПЕРЕДАЕТ 
В СЕМЬИ ФРОНТОВИКОВ
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16 августа 2019 года. Ольга Болотова изучает радиоприемники

В Центральном округе проходит множество мероприятий и случается немало историй — и се-
рьезных, и забавных. Мы рассказываем о самых интересных из них.

Квартира 
ученого-
энергетика стала 
современным 
музеем
После реставрации для посеще-
ния открылся музей «Квартира 
Г. М. Кржижановского» — экс-
позиционно-мемориальный 
отдел Музея современной 
истории России. Расположен 
он на Садовнической улице, 
в купеческом особняке пер-
вой трети XIX века, которому 
вернули исторический облик. 
При реставрации архитекторы 
использовали старые планы, 
исторические документы и фо-
тографии. 
Квартиру превратили в совре-
менное музейное образова-
тельное пространство. Здесь 
можно посмотреть на уникаль-
ные интерьеры стиля модерн 
(20-е годы прошлого века), 
личные вещи и документы уче-
ного-энергетика Глеба Кржи-
жановского. 
Здесь же для посетителей ра-
ботает мультимедийная экспо-
зиция «Из истории Замоскво-
речья» со старыми открытками 

Торопиться 
некуда
По просьбам жителей 
на четырех переходах 
Пресненского, Бас-
манного, Таганского 
районов и района 
Замоскворечье сни-
зили время ожидания 
зеленого светофора. 
При этом изменения 
не отразились на за-
груженности дорог. 
Заместитель руково-
дителя Центра орга-
низации дорожного 
движения Дмитрий 
Горшков рассказал, 
что при корректи-
ровке светофора учи-
тывают пешеходные 
и транспортные по-
токи. Теперь зеленый 
сигнал для пешеходов 
будет быстрее заго-
раться на переходах: 
Баррикадная улица — 
улица Красная Пре-
сня; улица Зацепский 
Вал — улица Бахру-
шина; Таганская пло-
щадь; Спартаковская 
улица — Нижняя Крас-
носельская улица.

Новогодние цветы
В Ботаническом саду МГУ «Аптекарский 
огород» 30 ноября открылась предново-
годняя зимняя выставка «Японский сад. 
Царство мхов и новогодние растения». 
В теплице «Ботаники» сотрудники сада 
создали уникальное зеленое простран-
ство. Здесь установлен стилизованный 
«японский дом» с цветущим садом 
с яркими азалиями и пуансеттиями — 
«рождественскими звездами». Рядом — 
выставка «Царство мхов», пруд и воз-
душные аквариумы с рыбами над водой. 
На входе вас встретит новогодняя «аза-
лиевая елка». Ее более 20 лет растили 
в пожелавшей остаться неназванной 
семье садоводов, где отец бережно пере-
давал растение сыну. «Елку» подарили 
Ботаническому саду три года назад. Вы-
ставку можно посмотреть до 19 января.

ОСОБНЯКУ 
ВЕРНУЛИ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ОБЛИК НАЧАЛА 
XIX ВЕКА

и картами, кадрами из доку-
ментальных фильмов, снятых 
в этом уголочке исторической 
Москвы. На расположенной 
рядом выставке «Говорит и по-
казывает Москва» представле-
ны редкие радиоприемники 
и телевизоры. 
В музее постоянно проводят 
экскурсии и лекции, а еще там 
работает детская арт-студия 
«Я художник». 
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В Центральном доме 
культуры железнодорож-
ника прошел «Осенний 
бал» участников проекта 
«Мос ковское долголетие». 
Танцами любовался кор-
респондент «МЦ».

Мужчины в строгих чер-
ных смокингах, белых 
рубашках и элегант-

ных бабочках. Дамы в ярких 
ажурных платьях, украшенных 
кружевами. Они встают в па-
ры, друг напротив друга. Звуки 
вальса, поклон, и партнеры кру-
жатся в танце. Все вокруг словно 
переносит тебя в бальный зал 
XIX века, который мы — совре-
менники — видели разве что 
в кино или на картинах. 
В бальном зале танцевали 
десятки пар. У каждой соб-
ственная уникальная история. 
Александр Колмаков и Глафира 
Крымова занимаются в Терри-
ториальном центре социально-

го обслуживания «Мещанский». 
Знакомы много лет, но танцуют 
вместе чуть больше месяца. Им 
еще только предстоит прочув-
ствовать друг друга в паре, нау-
читься понимать партнера с по-
луслова. Но даже пресловутый 
момент притирки не мешает им 

 26 ноября 2019 года. Участники 
«Осеннего бала» Надежда 
Дорофеева и Сергей Белозеров 
танцуют вместе больше трех лет

СПОРТ

В программе «Московское долголетие» открыли но-
вое зимнее направление — фигурное катание. Первое 
занятие провели 27 ноября в саду «Эрмитаж».

Несколько сотен людей старшего возраста собра-
лись на катке. Держа в руках коньки, они перегова-
риваются: кто-то волнуется, так как это их первый 
выход на лед, а кто-то пытается вспомнить, чему 
обучался еще в детстве... 
— На коньки я встал еще до исторического матери-
ализма, — шутит житель Центрального округа Ва-
дим Хиткин. — Уже прошло 60 лет с того момента. 
А вообще стараюсь каждую зиму посещать катки. 
Хиткин — человек спортивный. Летом он посещает 
секцию по футболу, а зимой теперь будет учить эле-
менты фигурного катания.
И вот на лед выходит ансамбль ветеранов «Москви-
чи» и начинает исполнять «Зимнее танго». А затем 
после бурных аплодисментов грациозно появляют-

ся мастер спорта международного класса Анастасия 
Гребенкина и мастер спорта России режиссер-по-
становщик ледовых номеров Степан Еремин. Мо-
сквичи серебряного возраста начинают повторять 
движения за ними: делают елочку, цапельку, саноч-
ки и фонарики.
Профессиональные фигуристы удивились, как хо-
рошо катаются участники проекта. Им, конечно, 
есть еще чему поучиться, и теперь это возможно 
на бесплатных занятиях в парках.  
— Самое главное, на льду нужно беречь себя и быть 
аккуратными, — отметил Степан Еремин. —  
Но при этом важно помнить о безопасности других 
людей. Если вы упали на лед, то не раскидывайте 
руки и ноги в разные стороны, а обязательно груп-
пируйтесь. Тогда другим людям будет легче вас за-
метить, объехать и не упасть. 
В общей сложности в первом занятии нового на-
правления проекта поучаствовало 500 человек.

27 ноября 2019 года. Елена Баларева стала участницей нового зимнего 
направления «Коньки» проекта «Московское долголетие»

Научимся кататься как чемпионы

Первый бал, о котором есть упо-
минание в истории, был дан 
в 1385 году по случаю бракосоче-
тания короля Франции Карла IV 
с Изабеллой Баварской. Торже-
ство состоялось в городе Амьен. 
Широкое распространение при-
емы начинают получать только 
в XV–XVI веках.
В Россию традицию проводить 
балы привозит Петр I. С тех пор 
правители регулярно устраивают  
танцевальные торжества. Древ-
няя традиция дошла и до наших 
дней. В нашей стране балы прово-
дятся регулярно.  

СПРАВКА

азарт, желание доказать, что 
тоже можешь научиться танце-
вать. Результат превзошел все 
ожидания. Смотреть за вальсом 
в их исполнении — одно удо-
вольствие.
Помогали танцорам хореогра-
фы исторического общества 
«Бал в русской усадьбе». Вместе 
с ними участники торжества 
разучили вальсы и менуэты. На 

«Осеннем балу» ведущим бы-
ло не мастерство, а желание 
постичь новое для себя ис-

кусство.
—  С а м о е  г л а в н о е  

в танцах — это лю-
бовь, — отметила 

хореограф исто-
рического обще-

ства «Бал в рус-
ской усадьбе» 
Анна Нико-
лаева. — Ес-
ли тебе это 
нравится, то 

никаких проб-
лем и специаль-

ных педагогических 
приемов не потребуется. Нуж-

но просто делать все с удоволь-
ствием, с любовью, вниманием 
друг к другу.
НИКИТА КАМЗИН
okruga@vm.ru

получать удовольствие от тан-
ца. Они наслаждаются атмос-
ферой старинного бала, красо-
той и шармом торжественного 
приема.
— Участие в «Московском 
долголетии» придает заряд бо-
дрости, — говорят Александр 
Григорьевич и Глафира Влади-
мировна. — Здесь нет такого 
понятия, как возраст. Насколь-
ко ты себя ощущаешь, столько 
тебе и лет. 
Если Александр Колмаков и Гла-
фира Крымова танцуют в паре 
всего месяц, то Сергей Белозе-
ров и Надежда Дорофеева по-
стигают это искусство вместе 
уже больше трех лет. Наряды для 
торжеств у них готовы всегда, 
остается лишь дождаться при-
глашения на бал. 
— Я начал танцевать в 62 го-
да, — рассказывает Сергей Бе-
лозеров. — Мне всегда нрави-
лось фигурное катание. После 

Грация 
исторического 
танца
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Если Александр Колмаков и Гла-
фира Крымова танцуют в паре 
всего месяц, то Сергей Белозе-
ров и Надежда Дорофеева по-
стигают это искусство вместе 
уже больше трех лет. Наряды для 
торжеств у них готовы всегда,
остается лишь дождаться при-
глашения на бал. 
— Я начал танцевать в 62 го-
да, — рассказывает Сергей Бе-
лозеров. — Мне всегда нрави-
лось фигурное катание. После 

ВАЛЬС  
ЭТО РИТМ ЛЮБВИ, 
КОТОРЫЙ ДАЕТ 
ЗАРЯД БОДРОСТИ  

выхода на пенсию купил конь-
ки. Но, когда пришел на каток, 
поскользнулся и упал. Понял, 
это не для меня. Думал, что же 
похоже на фигурное катание? 
Танцы!
Теперь он ими прекрасно владе-
ет. И роль партнерши в этом, без-
условно, высока. Надежда взяла 
шефство над Сергеем. Кавалер 
признался, что подстраивать-
ся под нее было несложно. На-
оборот, ощущался спортивный 
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По мнению синоптиков, 
климатическая — настоя-
щая — зима придет в Мо-
скву в середине декабря. 
У нас еще есть время, что-
бы купить теплую куртку.

Слыша «зимняя куртка», 
мы обычно имеем в ви-
ду пуховик. Но в послед-

ние годы по-настоящему тепло 
одеться можно и в куртки со-
всем без пуха. 
— Если вы решили купить имен-
но пуховик, то учтите — это, как 
правило, от 20 тысяч рублей, 
потому что пух — натуральный 
материал, и он довольно доро-
гой, — рассказывает исполни-
тельный директор компании, 
владеющей сетью салонов по 
продаже верхней одежды, Мак-
сим Тяжлов. 
Как пояснил эксперт, в них 
обычно используется пух гуси-
ный или гагачий. 
— На этикетке импортных про-
изводителей он обозначается 
словом down. Рядом с этим сло-
вом стоит feather  — «перо», — 
рассказывает Максим Алек-
сандрович. — Соотношение 
первого и второго колеблется 
в пределах от 70:30 до 85:15, 
чем больше пуха, тем теплее 

Хороший 
пуховик — 
без пуха!

использовали при пошиве ар-
мейской и спортивной одежды. 
— По своим теплоизоляцион-
ным свойствам эти куртки не 
уступают пуховикам, а стоят, 
как правило, несколько дешев-
ле, — рассказал Тяжлов.
Итак, наполнитель выбрали. 
Теперь определяемся с верхом 
изделия. На этикетке куртки 
должен быть указан материал, 
из которого он пошит.
— Лучше, чтобы он был ветро-
защитный (windproof) и водо-
отталкивающий (waterproof). 
Это, конечно, повысит комфорт 
при носке, — уточнил эксперт.
По словам Максима Алексан-
дровича, очень важен цвет 
куртки. 
— Конечно, в хмурую москов-
скую зиму хочется чего-нибудь 
яркого: красного, салатового, 
розового, — рассуждает он. — Но 
учтите: если вы ездите в метро, 
да еще в часы пик, лучше купить 
что-то потемнее. Иначе устане-
те стирать. А вот для прогулок по 
выходным можно и яркое. 
Максим Тяжлов также советует 
внимательно читать этикетку, 
где описывается способ ухода за 
вещью.
— Пуховик, например, лучше не 
стирать, а отдавать в химчист-
ку, — пояснил эксперт. — Если 
куртку вы стираете, то строго 
соблюдайте температурный 
режим. Верхняя одежда — вещь 
очень деликатная. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

На что обратить 
внимание 
при выборе 
теплой куртки 

● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Грузчики 125–175 руб./ч ежеднев-
ные выплаты. Т. (906) 064-65-25

● Куплю коньяк СССР. Т. (916) 993-36-64● Куплю радио. Т. (916) 774-00-05

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● Абсолютно срочно куплю квартиру. 
Т. (985) 923-17-78
● Абсолютно срочно снимем квартиру, 
русские. Т. (903) 245-43-31
● Опытный риелтор. Cдаю. Продаю. 
Консультирую. Т. (906) 710-71-74
● БестНедвижимость. Т. (495) 925-75-04

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

Кредитный юрист. Законное сни-
жение ставки по кредиту. Защита 
прав потребителей. Семейные 
споры. Наследство. Бесплатные 
консультации. Доверьте свои 
проблемы нам. Т. (919) 965-20-00

Товары и услуги

Искусство
и коллекционирование

Работа и образование

Строительство и ремонт

Недвижимость Юридические услуги

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

ЧАСТНОСТИ Реклама

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г.: карти-
ны, архивы, открытки, фото, значки, 
игрушки, в т.ч. елочные, предметы 
из фарфора, кости, бронзы и многое 
другое. Все о дири жаб лях и самолетах. 
Т.: (916) 929-09-41, (917) 515-71-93
● Блошиный рынок выкупит ненуж-
ные предметы. Освободим квартиру 
от хлама. Т. (968) 711-13-36
● Антиквариат, книги, полки, открыт-
ки, архивы, фото. Т. (495) 585-40-56
● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

● Куплю старые билеты на метро, авто-
бус. Т. (977) 898-93-47

Коллекционер купит дорого! Зна-
ки, иконы, картины, значки, фар-
фор, статуэтки, сервизы Гард нера, 
Кузнецова, Попова, столовые при-
боры, бронзу, ювелирные изделия, 
открытки до 1940 г. Китайские буд-
ды, предметы военной атрибутики. 
Т.: (495) 797-05-24, (926) 050-12-40 

Антиквариат ,  будду ,  иконы , 
оклад, лампаду, картины, мебель, 
люстру, лампу, часы, патефон, 
самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтар-
ные бусы, монеты, значки, прочее 
купим. Т. (495) 769-74-09

ЦВЕТ
Если вы регулярно ездите в метро, купите 
что-то темное и немаркое. Белый, крас-
ный, розовый пуховик — для прогулок 
в выходные дни. В повседневной носке 
он непрактичен.

ТКАНЬ
Лучше, чтобы она была максимально плот-
ной и ветрозащитной (windproof) и водоот-
талкивающей (waterproof).

НАПОЛНИТЕЛЬ
Он не должен проникать сквозь под-
кладку. Иначе такой пуховик доволь-
но быстро «вылезет». Также не стоит 
покупать обязательно куртку на пуху. 
Для московского климата годится 
синтепон и холлофайбер.

ЭТИКЕТКА
На ней указаны правила ухода за изделием. 
Эксперты очень рекомендуют их тщательно 
соблюдать. Иначе ваша куртка может не пере-
жить и первой стирки.

БРЕНД
Лучше, если он известный. Такие пуховики, 
как правило, более качественные и служат 
дольше «безымянных». Но и стоят почти 
всегда дороже.

Эксперты советуют поку-
пать зимнюю одежду толь-
ко у солидных продавцов. 
Желательно у «сетевиков» 
в крупных торговых цен-
трах, а не в киосках в пере-
ходах метро. И обязательно 
берите чек. В этом случае 
вы, как правило, легко вер-
нете покупку, если вас что-
то не устроило. 

КСТАТИ

и тяжелее изделие. И тем оно 
дороже.
Достоинство пуховиков — они 
правда теплые, практически на 
любой мороз. Но в Москве ми-
нус 30 — крайне редкое явление. 
При этом пуховики требуют осо-
бо бережного ухода при стирке 
или чистке (в натуральном на-
полнителе прекрасно размно-
жаются пылевые клещи).
Эксперт советует обратить 
внимание на зимние куртки 
с уплотнителем синтетическим.
— Самые легкие и недорогие — 
с синтепоном. Обычно они 
выдерживают 10–15 градусов 
мороза. Для московского стиля 
жизни — квартира-автобус-ме-
тро-офис — этого обычно до-
статочно, — считает Максим 
Тяжлов. 
Более морозостойкий утепли-
тель — холлофайбер. Он объем-
ный, поэтому изделия с ним 
выглядят «пухлее»: модницам 
может прийтись не по вкусу. 
— Зато куртки с холлофайбером 
помогут вам не замерзнуть даже 
при 25–30 градусах мороза, — 
пояснил эксперт.
В последнее время, по его сло-
вам, в массовую продажу по-
ступают изделия на основе 
синтетических утеплителей 
нового поколения: файбертек, 
вальтерм, тинсулейт и другие. 
Это разработки зарубежных 
компаний, которые изначально 

Согласно ГОСТу у теплой куртки не должно быть «миграции уте-
плителя». Это значит, что ни пух, ни перо, ни что-то еще не долж-
ны быть на поверхности одежды. Второе важное требование — 
утеплитель должен быть распределен равномерно. Иначе, 
например, плечи или другая часть тела будут просто мерзнуть. 
Я бы также советовала обратить внимание на молнию и кнопки. 
Проверьте несколько раз, как куртка расстегивается и застегива-
ется. Если с трудом — от покупки лучше отказаться. 
Ну и, наконец, принюхайтесь. От качественной одежды не долж-
но ничем пахнуть. Особенно — химией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА ГЕРАСИМОВА 
эксперт Московского общества 
защиты потребителей
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На этой неделе в театре 
«Ленком» состоялась 
премьера спектакля 
«Капкан». В нем сыграл 
Александр Збруев — 
всеми любимый артист, 
всю жизнь проживший 
в центре Москвы.

Этот спектакль — первая 
премьера сезона театра 
и первая постановка по-

сле кончины своего легендар-
ного художественного руково-
дителя — Марка Захарова.
Александр Збруев живет в рай-
оне Малой Бронной, а рабо-
тает всего в 7–10 минутах от 
дома, поэтому передвигается 
народный артист почти всегда 
пешком. 
— Бывает, что на улице узнают, 
здороваются, просят сфотогра-
фироваться рядом. Но это неча-
сто случается. Я не такой извест-
ный, — улыбается актер.
Правда, иногда Александр Вик-
торович скрывается от поклон-
ников. Он надевает темные оч-

ки, чтобы не узнавали, и идет на 
Арбат. Садится за столик кафе 
напротив дома № 20, заказыва-
ет кофе, смотрит на окна квар-
тиры, где когда-то жил, и вспо-
минает друзей.
— Мое арбатское детство было 
тяжелым временем, — вспоми-
нает актер. — Но я все равно его 
люблю. Другого-то у меня не 
было.
Александр Викторович родил-
ся в 1938-м, в самый разгар 
сталинских «чисток». Его отец, 
Виктор Алексеевич, был боль-
шим человеком, заместителем 
наркома связи. Мать Татьяна 
Федоровна — из дворянской 
семьи, имела актерское обра-
зование. В конце 1937-го, по-
сле возвращения из служебной 
командировки в Америку, отца 
арестовали как «врага народа».
— А нас отправили в ссылку 
в Рыбинск, — рассказывает ак-
тер. — Удалось вернуться лишь 
спустя шесть лет. Но наша квар-
тира была опечатана, удалось 
получить лишь комнатку в ком-
муналке на Арбате.
Арбат тех лет, как рассказывает 
Александр Викторович, был са-
мой модной в Москве улицей. 
Тогда по нему, правда, ходили 
троллейбусы, но тротуары все 
равно были очень широкими, 
и гулял по ним буквально «весь 

атмосфера была более комфорт-
ной. Достаточно сказать, что 
даже свой день рождения — 
31 марта, я отмечал во дворе. 
Мы выносили спиртное, мама — 
торт, так и пировали. Вообще 
время было таким, что, напри-
мер, встречая знакомую шпану, 
милиционеры улыбались.
В районе Арбата тогда было пять 
кинотеатров. Александр часто 
пропадал там, прогуливая шко-
лу. Учиться, кстати, он совсем 
не любил и дважды оставался 
на второй год. Особенно после 
того, как его исключили из пи-
онеров за то, что папа был «вра-
гом народа». Зато парень любил 
физкультуру. Его коньком была 
гимнастика: Александр даже 
выступал на соревнованиях.
А еще он часто бывал в Театре 
Вахтангова, где тогда играл его 
старший брат Евгений.
— Я был на спектаклях почти 
каждый вечер и роли выучил 
почти наизусть, — вспоминает 
актер. — А играли классику — 
Шекспира, Чехова, Островско-
го. Позднее я понял, что зани-
мался самообразованием. При 
этом спектакли были для меня 
интереснее, чем чтение пьес 
и книг. 
Неудивительно, что друзья, дво-
ровая шпана, звала будущего ак-
тера Интеллигентом.
— Это была не кличка, а прозви-
ще. Клички были у так называе-
мых блатных, среди которых бы-
ли и мои приятели. Но, конечно, 
я рос не только в дворовой, но 
и актерской среде, — говорит 
Александр Збруев. — Возможно, 
поэтому и стал актером.  Важно 
иметь правильное окружение.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru
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город». Арбат был популярнее 
Тверской.
— Правда, Нового Арбата — 
правительственной трассы — 
тогда не существовало, и Ста-
лина возили на дачу по старому 
Арбату. Как раз мимо нашего до-
ма, — вспоминает актер. — Ули-
цу часто перекрывали, а в подъ-
ездах дежурили «воротники» — 
так мы называли сотрудников 
госбезопасности в штатском. 
Выходишь из квартиры — а он 
стоит у окна в подъезде. Дежу-
рит. Мы всех уже в лицо знали 
и здоровались. Я уверен, что 
всех нас они знали тоже.
По словам Александра Збруева, 
Арбат все равно был в те годы 
улицей очень дружелюбной.
— Мы гоняли голубей и часто 
ходили из одного двора в дру-
гой, потому что в каждом, когда 
было тепло, проводились танцы. 
Патефон выставят — и танцу-
ют, — вспоминает актер. — По-
скольку компании из двора во 
двор постоянно перемещались, 
то случались и драки. Но в целом 

Запомнившиеся зрителям роли

БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА
Мини-сериал, вышедший в 1972 году по книге 
Георгия Садовникова «Иду к людям». Збруев 
сыграл второстепенную роль Григория Ганжи.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО
Фильм сняли в 1995 году. На фото Александр 
Збруев и Владимир Кабалин. Они сыграли рус-
ского бизнесмена и его начальника охраны.

КАПКАН
В постановке по сценарным разработкам Мар-
ка Захарова Александр Збруев сыграл подпол-
ковника Иванова Ивана Ивановича.

Советский и российский актер, народ-
ный артист РСФСР Александр Збруев 
в труппе театра «Ленком» с 1961 года. 

В кино сыграл 63 роли. Стал знаменит на всю страну по-
сле роли Григория Ганжи в «Большой перемене». Снялся 
также в «Романсе о влюбленных», «Батальоны просят 
огня», «Храни меня, мой талисман», «Убить дракона», 
«Одинокая женщина желает познакомиться», «Черная 
роза — эмблема печали, красная роза — эмблема любви» 
и других культовых лентах.  

СПРАВКА

Актер Александр Збруев всю жизнь прожил в центре 
и считает его своим домом. Москва с ее домами 
и улицами — в сердце Александра Викторовича

Александр 
Збруев: 
Арбатские 
дворы — часть 
моей жизни

На улице 

иногда узнают. 

Но не так часто. 

Я не настолько 

известный 

человек.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Гена. Дата. Вакса. Трусы. 
Мост. Раба. Отшиб. Пшено. Идиш. Какаду. Бот. 
Ром. Клуэдо. Столик. Оксиран. Подвиг. Банк. 
Вата. Джетпак. Атака. Азимов. Картон. Спор. 
Гора. Баран. Транс. Привал.
ПО ВЕРТИКАЛИ. Броуди. Вахта. Очистка. 
Гамбит. Тапака. Нокан. Артишок. Ватт. Аудитор. 
Гана. Донбасс. Сон. Чурек. Карп. Народ. 
Дырокол. Виги. Амирамов. Тора. Абажур. Завал.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Хоть и обещают  нам ано-
мально теплый декабрь, 
но холода есть холода. 
В такую погоду хочется 
чего-то горячего и очень 
сытного.

Замечательное блюдо, ко-
торое сочетает в себе сра-
зу и второе, и гарнир. Да 

и готовится на самом деле очень 
просто и быстро.
Филе подойдет любое: свинина, 
говядина и даже куриное. До-
статочно 2–3 штук. Несильно 
отбейте мясо, поперчите и посо-
лите. Пускай немного полежит. 
Тем временем натрите на мел-
кой терке пару-тройку карто-
фелин, одну морковь и немного 
чеснока. Перемешайте овощи 
до однородности. Выложите 
немного смеси на пергамент, 
разровняйте и выложите на нее 
мясо. Сверху также накройте 
овощной смесью. Обжарьте по 
5 минут с каждой стороны, за-
тем посыпьте тертым сыром 
и выпекайте при температуре 
150 градусов еще 20 минут. По-
давать лучше всего со сметаной.

Продолжаем рубрику «Готовим с Валентином», где наш кулинарный обозреватель 
Валентин Звегинцев делится интересными и вкусными рецептами. 

МЯСО
Какое самое полезное? Курятина, например, 
быстро усваивается организмом и легче «вос-
принимается» пищеварительной системой. 
Курица считается диетическим продуктом. Ста-
райтесь ограничивать потребление свинины, 
поскольку считается, что она наименее полезна 
для организма. А вот говядина содержит зна-
чительно больше витаминов и минералов и мо-
жет употребляться несколько раз в неделю.

КАРТОФЕЛЬ
Овощ полезен как поставщик витамина В6 
для защиты сердечно -сосудистой системы, 
борьбы с раком и для выведения токсичных 
веществ из организма.

СЫР
Как это ни удивительно, но регулярное упо-
требление сыра в пищу поможет избавиться 
от бессонницы или навязчивых снов.

МОРКОВЬ
Ни один продукт не имеет в своем составе 
такого количества витамина А, как морковь. 
Содержащийся в ней бета-каротин, попадая 
в организм, синтезирует этот полезный эле-
мент. 100 г моркови содержат 0,05 мг витами-
нов группы В, которые повышают гемоглобин.

ЧЕСНОК
Помогает снять напряжение в работе крове-
носных сосудов. Благодаря этому понижается 
артериальное давление, насыщаются кислоро-
дом мозг и все органы.

Мясо под шубкой

Более 1700 человек в ЦАО под-
твердили право на предпенси-
онные льготы с начала года. 
Сведения направлялись рабо-
тодателям, предоставляющим 
льготы, либо выдавались пред-
пенсионерам в клиентских служ-
бах Пенсионного фонда, в личном 
кабинете на сайте ПФР или 
МФЦ. Льготы предоставляются 
с 2019 года, ранее воспользовать-
ся ими могли только пенсионеры. 
Право на большинство таких 
льгот возникает за 5 лет до нового 
пенсионного возраста с учетом 
переходного периода (с 51 года 
для женщин и 56 для мужчин).

ОФИЦИАЛЬНО
Предпенсионные 
льготы
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ОВЕН 21.0319.04
Приятные встречи и не-
ожиданные предложе-
ния — неделя у Овнов  бу-
дет насыщенной.  Пробле-
ма будет одна — успеть 
охватить все интересное.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцы получат шанс ре-
ализовать одно из завет-
ных желаний. Главное, 
чтобы это желание было 
действительно вашим, 
а задумывалось не для то-
го, чтобы порадовать 
кого-то из близких.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Близнецам нужно сни-
зить нагрузку и выспать-
ся, чтобы к праздникам 
не  подойти в состоянии 
выжатого лимона.

РАК 21.0622.07
Ракам стоит больше про-
водить времени с семьей. 
Можно, например, вместе 
начать выбирать подарки.

ЛЕВ 23.0722.08
Львам представится воз-
можность улучшить свое 
финансовое положение 
и завести новые выгод-
ные знакомства.

ДЕВА 23.0822.09
Девы могут раскрыть 
в себе новые таланты, 
в том числе в профессио-
нальной сфере.

ВЕСЫ 23.0922.10
Весам стоит быть осто-
рожнее в высказывани-
ях, особенно на работе.

СКОРПИОН 23.1021.11
Скорпионам стоит со-
средоточиться на том, 
что было отложено, и за-
вершить начатые дела.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
У Стрельцов время ро-
мантики — знакомьтесь, 
назначайте свидания, 
делайте предложения.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Козерогам лучше из-
бегать в эти дни встреч 
с внезапно объявивши-
мися людьми из про-
шлого. 

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
У Водолеев сейчас луч-
шее время для покупок, 
особенно если они ста-
нут частью подготовки 
к праздникам.

РЫБЫ 19.0220.03
Рыб ждут встречи со ста-
рыми друзьями и прият-
ные обновки.

ГОРОСКОП

09.12–15.12

1 декабря 2019 года. Первый день календарной зимы в Москве выдался пусть и холодным, но однозначно одним из самых солнечных за последние пару 
месяцев. Москвички Владлена Васильева (в центре) и Лолита Ходницкая (справа) решили запечатлеть этот прекрасный и редкий для нашего климата 
момент, сфотографировав друг друга в крытом переходе на Пушкинском мосту, соединяющем Фрунзенскую набережную и Парк культуры. Девушкам 
наверняка удалось сделать красивые снимки, а главное — зарядиться положительными эмоциями на долгое время.

ФОТОФАКТ

АФИША

Книги этой писательницы как 
только ни называли — и «жвач-
кой для мозгов», и «макулату-
рой», а она назло критикам все 
равно занимает верхние строчки 
рейтингов продаж. В этом году 
у ее героини, частного детекти-
ва Даши Васильевой, юбилей: 
первая книга о ней вышла 20 лет 
назад. Все, что вы хотели узнать 
о Дарье Донцовой, ее книгах 
и домашних животных, сможете 
спросить лично — и даже полу-
чить автограф — уже 10 декабря.
 
#ЛИТМОСТ: ДАРЬЯ ДОНЦОВА 

«Смоленская»
Смоленская пл., 13/21
10 декабря, Библиотека им. До-
бролюбова, 14:00, по записи. 
Тел. (499) 241-34-21

МЕГРЭ. КИТАЙСКАЯ ТЕНЬ 
«Бауманская»

Ул. Бауманская, 58/25, стр.14
8 декабря, Библиотека им. Не-
красова, 13:00, вход свободный. 
Фанатов Жоржа Сименона при-
глашают посмотреть фильм, 
главную роль в котором сыграл 
Серджио Кастеллито, преданный 
поклонник комиссара Мегрэ. 
Тел. (495) 916-93-86

ВИОЛОНЧЕЛЬНЫЕ ПОКОЛЕНИЯ
«Кузнецкий Мост»

Ул. Пушечная, 9/6, стр. 1
8 декабря, Центральный Дом 
работников искусств, 17:00, 
200 руб лей. Гала-концерт VII Мо-
сковского виолончельного фе-
стиваля. Тел. (495) 624-93-47

ТРИ ЭТАЖА ЭШКОЛЯ НЕВО
«Арбатская»

Ул. Новый Арбат, 8, 2-й эт.
9 декабря, Московский дом 
книги, 20:00, вход свободный. 
Презентация новелл израиль-
ского прозаика Эшколя Нево. 
Тел. (495) 789-35-91

РАХМАНИНОВ. ПУТИ МУЗЫКИ 
«Новослободская»

Ул. Сущевская, 14
10 декабря, Библиотека искусств 
им. Боголюбова, 19:00, вход сво-
бодный. Концерт-беседа по пись-
мам и музыке Сергея Рахманино-
ва. Тел. (495) 609-29-35

ВЫСТАВКА ТЕАТР И КНИГА 
«Тургеневская»

Бобров пер., 6, стр. 2
11 декабря, Библиотека-читаль-
ня им. Тургенева, 18:30, вход сво-
бодный. Студенты факультета 
графики и искусства книги По-
литеха представят иллюстрации 
к пьесам. Тел. (495) 625-82-47 

ВСЕ О ЛЕНИ РИФЕНШТАЛЬ 
«Проспект Мира»

Банный пер., 4, стр. 2
12 декабря, Библиотека им. Гри-
боедова, 19:00, вход свободный. 
Лекция о культовом немецком 
режиссере Лени Рифеншталь 
и ее революционной технике 
съемки документальных филь-
мов. Тел. (495) 680-84-00

ОПЫТЫ ВОСПИТАНИЯ ГЕНИЕВ 
«Маяковская»

Ул. Б. Садовая, 1
14 декабря, Молодежная библи-
отека им. Светлова, 13:00, по 
записи. Презентация книги про 
семьи и детство Менделеева, 
Чехова и других русских гениев. 
Тел. (495) 650-49-83

ИОГАНН СЕБАСТЬЯН БАХ 
И ЕГО ВРЕМЯ 

«Арбатская»
Борисоглебский пер., 6, стр. 1
14 декабря, дом-музей Марины 
Цветаевой, 14:30, 200 рублей. 
Концерт: Бах и его современни-
ки в исполнении скрипки, орга-
на и хора. Тел. (495) 695-35-43

МАЛЕФИСЕНТА 
«Таганская»

Ул. Николоямская, 1
15 декабря, Библиотека иностран-
ной литературы им. М. И. Рудо-
мино, 12:00, по записи. Рожде-
ственские показы фильмов на 
языке оригинала: «Малефисен-
та». Тел. (495) 915-36-41

Самые интересные события Центрального округа 8–15 декабря

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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